

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reciamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

CONTRA LA ESPECULACION

Cuando repetidamente, celosos del bienestar del pueblo, hacemos denuncias de todo género, sin otra finalidad que la de contribuir al remedio de los hechos denunciados, las autoridades, el Gobierno, aplican igual procedimiento: la negativa de lo denunciado.

Ahora, este caso tiene confirmación con nuestras denuncias sobre el trato que se da al soldado que sirve en Africa. El Gobierno que olvida el conde de Romanones, con olvido de lo por éste denunciado recientemente en el Parlamento, niega y niega insistentemente, además de excitar el celo del fiscal contra nosotros. Como si se evitara así el mal; como si con ello se lograra siquiera llevar la tranquilidad al país! El sistema es erróneo y contraproducente; él nos muestra, en toda su intensidad, qué podemos esperar de los Gobiernos del régimen.

Reiteradamente también, desde el comienzo de la guerra europea, venimos pidiendo medidas que solucionen el problema económico en general, y los de la crisis de trabajo y carestía de las subsistencias, en particular. La existencia de este problema no ha sido negada; no faltaba más, ya que los siete muertos de hambre, en pocos días, lo atestiguan; pero siempre nos ha salido al paso el Gobierno con la afirmación falsa de que se preocupaba de él y contribuía con sus medidas a hacerle menos grave.

Por lo que toca al Gobierno que ha dejado el Poder recientemente, si la experiencia de lo que en el país ha ocurrido y ocurre no demostrase la falsedad de sus afirmaciones, la conducta del actual ministro de Hacienda probaría que, más que a solucionar el problema de las subsistencias, con sus medidas cooperó a favorecer la especulación de acaparadores y negociantes, para reducir a los cuales pidió y obtuvo la ley de Subsistencias, que no fué aplicada en ningún caso.

Pocas horas después de posesionarse su cargo, el Sr. Urzáiz suspendió las compras de trigo por cuenta del Estado, ya que sólo servían para cooperar a la realización de negocios fabulosos. La medida fué acertada, pero incompleta. Por serlo, no se beneficiará en nada el país, ya que el pan seguirá vendiéndose a un precio que sólo una gran escasez podía autorizar. Y lejos de haber sido escasa la cosecha de trigo recogida, es la más abundante que la estadística registra, habiendo superado en 25 millones de fanegas a la anterior. No demuestra esto que faltan medidas de Gobierno que hagan llegar al pueblo los beneficios inherentes a una cosecha excelente, como nunca la hubo? Si la realidad no mostrara esta deficiencia ministerial, palabras del propio Urzáiz la mostrarían. Ya las recordaremos.

Pero, después de este acierto del nuevo ministro de Hacienda, acierto que por no acompañarle medidas complementarias no produjo ningún beneficio, ¿cuál ha sido la conducta seguida por el Sr. Urzáiz? Este tiene el criterio de no aplicar, para la solución del problema de las subsistencias, restricciones a la exportación. En circunstancias como las actuales, esta medida es igualmente peligrosa. Con las prohibiciones decretadas durante el año anterior aumentó la exportación de materias alimenticias. Con el régimen de puerta abierta, el pretexto para la carestía es mayor. Si con restricciones se invocaba la escasez como determinante de la elevación de precios, con libertad absoluta no cabe duda que este pretexto ha de tener más realidad. Ya lo advierte la Cámara de Comercio madrileña en el documento que ha dirigido al Gobierno. Podrá argüir el señor Urzáiz que, de algunos artículos, por haber sido la cosecha excelente, sobran existencias. Tal acontece con el

arroz. Pero a este razonamiento se podrá oponer el de que, sobrando arroz para el consumo nacional, ha subido de precio. Tropezamos, pues, otra vez, con los acaparadores, con los negociantes de mala fe.

Por eso, el criterio de Urzáiz le creemos altamente peligroso. Además, porque no le vemos encaminado a seguir el procedimiento que desde la oposición preconizó al discutirse la ley de Subsistencias.

«La ley—decía Urzáiz—disparará a gusto de su majestad la especulación. La especulación forma una confederación poderosísima, porque hoy es la especulación del trigo, mañana es la especulación de otra cosa; es una federación que cuando se une, hoy por ti, mañana por mí, no hay manera de resistir a su fuerza más que cuando los Gobiernos tienen la suficiente energía, la suficiente resolución para defender los intereses públicos.»

Estas palabras, la conducta austera que propagó desde la oposición, han llevado a Urzáiz a Hacienda. Desde el ministerio de la calle de Alcalá no ha hecho hasta ahora nada de lo que diputaba como necesario realizar. Sigue apuntando a gusto de la especulación. Como Bugallá, ante su majestad la especulación ha doblado el espinazo. Y el país sigue siendo la víctima propiciatoria.

Esta última experiencia nos lleva al terreno de donde nunca salimos: a recomendar una vez más a la clase trabajadora que use su enorme fuerza en las contiendas políticas, donde únicamente se resuelven estas cuestiones. Si toda la masa obrera del país hubiese estado convencida de esta gran verdad, propagada por nosotros en época en que era imposible prever la presente, ésta no alcanzaría la gravedad que hoy la caracteriza. Si todavía reacciona el proletariado español, los males actuales serán paliados.

Sólo por la arrolladora acción del proletariado ceden los Gobiernos; sólo por ella se lograrán aminorar los efectos tristísimos que la libertad en que se deja a su majestad la especulación produce.

Los obreros que no adquieren EL SOCIALISTA, que defiende siempre sus intereses, y compran un diario burgués, van contra su propia causa y favorecen, por tanto, a sus explotadores.

El Congreso socialista francés

Ayer mañana ha comenzado sus tareas en París el Congreso nacional del partido socialista francés.

Asisten 400 delegados de las Federaciones departamentales y numerosos representantes en la Cámara popular de la República, entre ellos los camaradas Sembat, Guesde y Thomas, actuales ministros.

La primera sesión se dedicó a la reválidación de las credenciales. La Prensa no fué admitida.

Agrupación Socialista Madrileña

El lunes 27 y martes 28, a las ocho y media de la noche, celebrará esta Agrupación asamblea ordinaria, en su domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), para discutir el siguiente orden del día: Lectura de actas. Aprobación de cuentas y de altas y bajas. Gestiones del Comité, de los concejales, del diputado a Cortes y de los delegados del Congreso del Partido. Preguntas y proposiciones. Elección de Comité, Comisión revisora y mesa de discusión.

Se recuerda a los afiliados que, con arreglo a la Organización, para votar en las asambleas se hace precisa la presentación de la tarjeta-título de afiliado.

La agonía de un imperio

La *New York Tribune* y el *New York World* publican unas interesantísimas informaciones sobre Turquía, que recoge y comenta nuestro camarada Longuet en un artículo muy curioso que publica *L'Humanité*.

La sensación que estos trabajos producen es la del desmoronamiento total del imperio turco, aunque hay algunos rasgos aislados, de hombres de sincero y alto patriotismo, que han tenido la videncia de la catástrofe y la previenen brava-mente ante sus ciegos coterráneos.

Los soldados turcos muertos en el campo de batalla a consecuencia de heridas y enfermedades ascienden a 250.000. Los heridos, a 300.000. A 3.000.000, las familias que mueren, literalmente, de hambre! Son, por lo menos, 500.000 los armenios que han caído bajo el puñal asesino o abrumados por las extenuaciones en el destierro, y más de 100.000 los griegos otomanos que perecen miserablemente de miseria en la deportación. Los datos no son tomados a capricho: los ha logrado hacer llegar a su periódico el corresponsal de la *New York Tribune* en Constantinopla.

«Responsables? El sultán es un pobre idiota a quien han dejado en un estado lastimoso de semiinconsciencia los treinta y tres años de aislamiento y de reclusión a que su hermano Abdul-Hamid le tuvo condenado. Se dice que ni aun se ha dado cuenta plena de que su país está en guerra. Se limita a contestar invariablemente: *Evet, effendi* (Sí, señor), a todas las órdenes de los dictadores del Comité.

Los años del país están en varios rangos. Los del primer rango son Ewer, el ministro de la Guerra; el presidente de «Unión y Progreso» y ministro del Interior, Talaat; Halil Bey, ministro de Negocios extranjeros; Ibrahim Bey, ministro de Justicia; Bodey Bey, ministro de policía. Los del segundo rango son los que forman el famoso Comité de «Defensa nacional», a cuya cabeza está Ismet Bey, gobernador de Pera. Los gobernadores de provincia forman el tercer rango.

Cada quince días, en el Osmán Club, se reúne el Comité «Unión y Progreso», bajo la presidencia de Talaat.

El Comité de Defensa Nacional no está tampoco inactivo, y se entrega a un trabajo sistemático, que consiste en apoderarse, se pretexto de cubrir las necesidades de la guerra, de los bienes de los hombres más ricos del país. Un hacendado francés, Orozdi Back, fué despojado de 2.500.000 francos; M. Baker, inglés, de 1.250.000. El «Bon Marché», de 500.000, y de una cantidad igual, un griego, Keh-yaglou, y dos armenios, Momadian y Topalion. Oro griego, M. Kendros, sufrió el despojo de 1.250.000 francos.

«Puede durar mucho un imperio que a tales extremos está llegando? El periodista americano evalúa en un máximo de 1.200.000 las fuerzas del país, deducidos los cristianos.

De estas fuerzas, 500.000 fueron movilizadas al principio: 250.000, en el Cáucaso; 150.000, con Djemal, en Siria; 100.000, en Gallipoli. Al pasar las pérdidas ya de 500.000, se ve que los primeros recursos de hombres han sido agotados.

El aspecto es tal, que no será imposible que Turquía se vea obligada, en breve, a pedir una paz separada.

En Turquía ha habido, sin embargo, como decimos al principio, voces valientes que se han levantado contra los que han conducido al país a desastre tan espantoso.

Ahmed Riza, el que luchó durante veinte años en el destierro por la Nueva Turquía, y preparó con mayores entusiasmos la revolución de 1908, ahora, corriendo verdaderos peligros, ha dado una nueva demostración de entereza. Su interpelación al Senado llevaba, al lado de su firma, las del general Galib Pachá; de Mektar Pachá, el viejo gran visir; Abdurráhman Sherif Bey, famoso historiador del imperio.

«En la misma noche que la interpelación era presentada se halló asesinado a uno de los firmantes, el general Galib Pachá...»

Lejos de intimidarse, Ahmed Riza denunció vigorosamente estos crímenes.

Vosotros habéis conducido este país a la guerra—exclamó—, sólo por complacer a Alemania. Tras un año de guerra, en vez de ver, como nos habíais prometido, a nuestras armas conquistar el Cáucaso, atravesar los desiertos de Africa y libertar el Egipto y toda la costa oriental del Mediterráneo, es el ejército inglés el

que está a las puertas de nuestra ciudad, nuestra ofensiva en el Cáucaso ha fracasado, nuestro ministro de la Guerra nos ha hecho perder tres cuerpos de ejército. Si las operaciones de Gallipoli han sido un *in pace* para los ingleses, para nosotros han sido una tumba.

Más de la mitad de nuestro pueblo muere de hambre; agotadas están nuestras reservas, y nosotros, en ruinas.

Vosotros levantasteis un arco de triunfo para recibir a los soldados del kaiser. Si, quizá vengan; pero, ¿qué garantías tenéis de que han de irse después? Temo mucho no estéis en vías de edificar una gran colonia germánica sobre las ruinas del Imperio otomano...»

«Un imperio que se pudre en los huesos, por decrepitud histórica y por agotamiento moral!

Es un cuadro triste, pero es lo que tenía que suceder. Una ley del determinismo histórico, que se cumple inexorablemente. Pueblo que no se renueva, pueblo que muere.

NOTA DEL DIA

Esta noche sale el jefe del Estado para la cacería de Malpica.

El día 2 de enero marchará a San Ildefonso a repetir la cacería de faisanes. Esta última durará una semana.

Ayer no se registró en Madrid ninguna defunción motivada por el hambre. Pero tampoco se adoptó ninguna medida que nos evite este dolor en lo sucesivo.

La Conjunción

En Santander.

La Juventud socialista de esta localidad convoca a las Juventudes republicanas a una reunión, para la noche del 29, en el Centro obrero, con el fin de formar la Conjunción juvenil santanderina.

Encarece a las colectividades citadas envíen sus delegados con criterio fijo sobre la cuestión conjuncionista.—*Yasay*.

COMAFONADA

LA GUERRA

En Occidente.

Durante el día de ayer ha continuado la actividad por parte de ambas artillerías en Bélgica, especialmente en la región de Lombartzyde.

En el Artois las baterías francesas han cañoneado con éxito las fortificaciones alemanas del sur de Angres y de la región de Arras.

En la Champana los franceses han dispersado un convoy alemán en la carretera de Tahure a Somme Py.

Y en la Alsacia los alemanes han bombardeado las posiciones francesas del frente de Hirsstein y de las vertientes septentrionales del Hartmannswillerkopf.

En Austria.

Los partes de Viena dicen que la artillería italiana continúa bombardeando las fortificaciones austriacas del grupo de Lardaro y la cabeza de puente de Tolmino.

Y de Roma comunican oficialmente que ayer mañana los austriacos atacaron las posiciones italianas, frente a Graffenberg, al oeste de Gorizia; pero que la inmediata intervención de la artillería y los refuerzos que rápidamente recibieron los defensores rechazaron a los atacantes, causándoles grandes pérdidas.

En el Carso, después de vivo fuego de fusilería y lanzamiento de bombas y cohetes, unos destacamentos austriacos avanzaron contra los atrincheramientos de las fuerzas de Cadorna, al este de Stelz, y también fueron obligados a retirarse desordenadamente por el certero fuego de la artillería italiana.

En Rusia.

Según los informes de Berlín, en el frente moscovita sólo se han librado algunos combates de patrullas, y una sección rusa de exploración que intentó acercarse a las líneas alemanas fué rechazada.

De Viena comunican que un ataque de algunos destacamentos rusos contra los sectores austriacos de la Bukovina fué rechazado también.

Y el parte oficial de Petrogrado dice que algunos destacamentos austriacos

VERBIGRACIA

Los acaparadores pintados por sí mismos.

Una Comisión de almacenistas de patatas ha visitado al gobernador civil en demanda de que les sea permitida la exportación del expresado tubérculo, del que tienen, dicen, grandes cantidades, que se les echan a perder por no autorizarles el envío a fuera de España.

El Sr. Suárez Inclán les ha manifestado que transmitiría al Gobierno el deseo de los visitantes, pues él nada podía hacer por su exclusiva cuenta.

Es muy probable que el Gobierno, teniendo en cuenta las razones, por demás atendibles, en que fundan su petición los altruistas, los excelso patriotas y amantes del bien del pueblo que se dedican a la compraventa de patatas, procure dar satisfacción a sus deseos.

Merecen ser atendidos esos pobrecitos señores, entre otras razones, porque han tenido el valor de presentarse ante el gobernador y ante el país tales como son. Ellos compraron géneros, que exportaron a todas partes, haciendo en la operación un negocio extraordinario.

Por efecto del acaparamiento, el precio de las patatas se tiévo hasta hacer casi imposible su consumo por la clase trabajadora.

Prohibió el Gobierno la exportación, pero los ángeles almacenistas cuidáronse perfectamente de mantener el alza iniciada a raíz del envío de grandes cantidades al extranjero, prefiriendo que corra el peligro de echarse a perder el género almacenado antes que prestarse a bajar el precio corriente del repetido tubérculo.

Y antes de que llegue este caso, antes que reducir los actuales precios, recurren al gobernador en demanda de que se permita la exportación, poniendo en evidencia el pensar y el sentir de esa clase, que condena a todo un pueblo al sufrimiento y al hambre, con tal de seguir ganando buenas pesetas.

Con su acto se han pintado a sí mismos tales como son.

COMAFONADA

De día en día, y merced a la incorporación de nuevas tropas y a la llegada de abundante material, se perfecciona la organización del campo atrincherado.

Se trata de un verdadero alarde de fuerza. Y un despacho de París comunica que el general Castelnan, jefe de las fuerzas francesas en el frente occidental, ha llegado a Salónica para conferenciar con el general Sarrail, que manda las de los Balcanes, para comunicarle instrucciones del generalísimo Joffre.

En Oriente.

No ha ocurrido hecho de importancia en los diversos territorios turcos convertidos hoy en teatro de guerra: ni en la península de Gallipoli, ni en la Anatolia, Kurdistán y Mesopotamia acusan cambio alguno los partos oficiales, que sólo hablan de duelos de artillería sin resultados decisivos.

Respecto a las operaciones que se desarrollan en Persia dice Le Temps:

«Una información de Teherán comunica noticias de la ocupación de la ciudad de Kum por las tropas rusas, después de una gran batalla, en la que los turcos habían recibido refuerzos de las tribus más conocidas de Persia. La derrota de los turcos fué completa.

La ocupación de Kum no es menos importante que la de Hamadan, en el sentido de que contribuye a aislar del centro agitado de Persia a la capital, Teherán, y al Gobierno, que no hubiera dejado de sufrir el contragolpe de la agitación de las provincias amotinadas.

Kum está a 120 kilómetros al sudeste de Teherán, en el extremo occidental del gran desierto iraní, y guarda, con Kachan y Veramin, los límites de esta zona.

Lo mismo que Hamadan, es Kum una enrucijada de caminos que avanzan en todos sentidos, de los cuales es el más importante la gran arteria que comunica Teherán con Ispahan y el sur de Persia. Su ocupación empuja a los revoltosos hacia el gran desierto y hacia el Sur, donde serán recibidos por las tropas inglesas que operan en el Fars.»

Noticias varias.

Comunican de Ginebra, con referencia a noticias oficiales de Viena, que hay gran disenso entre los conservadores y los liberales a propósito de la nota americana respecto del torpedeamiento del vapor «Ancona». Los liberales desearían dar satisfacción a los Estados Unidos, en tanto que los conservadores aconsejan la intransigencia.

Telegrafían de Copenhague que los buzos daneses del vapor alemán de salvamento «Ludwig» han descubierto un submarino alemán perdido.

Leed en cuarta plana el anuncio GRAN BAZAR

Caridad cristiana

En El Norte, de Bilbao, se publica una correspondencia que desde Portugal remite a este periódico persona que firma con el seudónimo «El vecino de enfrente». Se da cuenta en la correspondencia del procedimiento que las gentes católicas siguen para perseguir al médico, inteligente y bueno, Conde Pelayo, padre de nuestro correligionario Volney Conde Pelayo.

Se pone de manifiesto en la correspondencia el espíritu de cerril intransigencia que anima a la gran mayoría de las personas católicas, y queremos reproducir parte de lo que en la correspondencia se dice porque ello es la confirmación de nuestras deducciones de siempre: que la religión católica es un instrumento del capitalismo. A éste no le convienen los hombres de pensamiento avanzado, y los combate por procedimientos dignos de gentes sin ninguna dignidad y valiéndose de medios que rechazarían indignadas las personas en quienes quedasen sólo rastros de decencia.

Y dicho esto, allá va lo más sustancial de la correspondencia a que aludimos. Dice lo siguiente:

«Ciertas señoras católicas, desprovistas de todo sentimiento de bondad y de todo espíritu de tolerancia, están haciendo al Sr. Conde Pelayo objeto de la más ruin, de la más odiosa persecución. Van de calle en calle, de casa en casa, recomendando que no acudan al Sr. Conde Pelayo en los casos de enfermedad, poniendo como pantalla de tan antieristiano proceder el hecho de que dicho médico no profesa el catolicismo.

A las familias que reciben socorros de alguna institución, benéfica se amenaza con retirarles el socorro y a las que no lo reciben se amenaza con el desprecio de la casa, ofreciendo como migaja caritativa el servicio médico de quien se presta a ello. Las señoras católicas, que con tanto alifonzo persiguen el malvado propósito de matar por hambre a un hombre honrado, son completamente perversas, intolerantes, santurronas y anticristianas. Aun suponiendo que el señor Conde Pelayo les hubiese causado algún daño (que no lo ha hecho porque es incapaz de ello, como todo el mundo sabe), ¿cuál era la obligación de las damas católicas de referencia? Amar y perdonar siempre.

Terminamos expresando un sincero deseo: que las damas católicas, que tan en contra de lo que mandó Cristo proceden, se vieran obligadas a recurrir al médico a quien persiguen, en busca de la

salud perdida. Y que hallen la salud y el contraste de su conducta poco digna y poco cristiana, con la de nuestro amigo Conde Pelayo, porque éste cumplirá su deber de médico y de hombre honrado. Y lo haría porque este amigo no tiene empuñado el espíritu por ninguna clase de prejuicios religiosos, ni de conveniencias religiosas.

Pedro Dorado

Su incorporación a la política.

No es ridícula vanidad, sino satisfacción íntima y justa la que experimentamos cuando al analizar la actitud política de nuestro partido, de franca, decidida y honrada oposición al régimen monárquico, apreciamos claramente que somos intérpretes de un sentimiento de dignidad nacional y que, además, respondemos, juntamente con las fuerzas republicanas del país, a satisfacer una necesidad que nuestro pueblo siente de transformar un régimen que a todos daña, y entre todos, no son los nuestros, los trabajadores, los explotados, los menos perjudicados.

Esta íntima satisfacción se aumenta cuando observamos que a esta obra de regeneración nacional se suman elementos valiosos, tanto por la grandeza de su corazón, como el poder de su inteligencia, que se apartaron de la vida activa, acaso desahanzados por la decepción equivocada de que aquella intervención inteligente y abnegada sería ineficaz.

Este aumento en nuestras satisfacciones experimentamos al conocer la incorporación decidida a la acción republicana del honrado y sabio profesor de Salamanca Pedro Dorado.

La declaración de su incorporación hizo en Salamanca, días hace, y a continuación de un discurso del catedrático de aquella Universidad Sr. González de la Calle.

Lo dicho por este señor, coincide con nuestro pensamiento en cuanto nuestro pensamiento se circunscribe al examinar los problemas nacionales de más apremiante e inmediata solución. Y queremos reproducir parte, porque sobre ser interesante y útil, da relieve a la actitud de nuestro amigo Pedro Dorado.

Dijo el Sr. González de la Calle:

«Vengo aquí, como han venido estos señores, cuyos discursos han segregado amarguras, a exteriorizar también mi dolor, mi dolor por España, en este acto. Y ciertamente que esta labor nos la dan ya hecha los políticos que han gobernado y que han cooperado a los males de la patria.

Y yo me pregunto: ¿Estos señores, que se limitan a formular culpas, están capacitados, sin enmienda previa, a volver a regir los destinos de España? No, y mil veces no, si no van al Poder seguidos del propósito de enmienda y de las obligadas rectificaciones.

Me parece que en la actual situación, quizá el revolcarnos (permítid la frase) en el dolor sería el mejor servicio, el más eficaz acicate para entrar en la regeneración y en la reforma. Creo que por exceso de dolor, que por exceso de males, vendrá también el remedio.

No se puede decir ni se debe decir que este pueblo no tiene ya pulso. Eso, no, nunca, porque sería tanto como la ruina de la patria. Pero sí el dolor no llega a nosotros, si los males de España no llegan al pueblo y se adelantan en él, entonces sí que podríamos decir que la patria ya no existía!

Esperezadas inmediatas sólo las podéis cifrar en esto: sacrificio. Pensemos que ni aun el fracaso debe sobrecegaros. Un fracaso en sí que no vaya comprometida la dignidad es preferible a un éxito fácil y alcanzado por malos procedimientos. Pensemos que a los hombres se les admira, no sólo por la obra que realizan, sino por la que intentan hacer.»

Y después de estas sentidas palabras y otras tan singaras como estas, Dorado Montero hizo las breves, pero sustanciosas declaraciones por la transformación de espíritu que reflejan:

«¿Habéis oído—dijo—alguna vez un discurso más admirable?

«¿Habéis oído hablar con igual sinceridad en ninguna ocasión?

«¿Habéis presenciado un acto tan honrado y tan espontáneo como el que hoy celebramos?

Yo creo que no. Y porque así lo creo, desde ahora os digo que me siento capaz de todo, ya que la ocasión se presta y el ambiente se halla más saturado que nunca.»

Y el bueno y sabio profesor de Salamanca, Dorado Montero selló su compromiso de volver a la vida activa del republicanismo, y ofreció trabajar decididamente por el advenimiento de la república.

Pedro Dorado Montero es para nuestros lectores y para nuestros amigos bien conocido. En nuestras columnas, en las de toda nuestra prensa socialista, hay productos de su corazón y su pensamiento, que a nosotros los dedicó.

Aunque su incorporación a la vida activa es en el campo de nuestros afines, los republicanos, y ello nos satisface—lo repetimos con toda sinceridad—, cuando analizamos su pensamiento y experimentamos las impresiones de sus sentimientos, lo vemos tan cerca de nosotros, que como a nuestro le consideramos y lo queremos.

En cuarta plana, originales de interés.

El X aniversario de la revolución rusa

La prensa de Petrogrado viene llena de recuerdos de los grandes días de octubre de 1905.

El Mensajero del Gobierno, El Inválido Ruso, y, en general, toda la prensa reaccionaria, no ha dicho una palabra acerca de este X aniversario.

En la prensa liberal, los artículos aparecen con grandes espacios en blanco.

Los obreros de Petrogrado, según la información de los periódicos rusos, no conmemoraron de ninguna forma la fecha del 17 de octubre. Ni aun pudieron imprimir el primer ejemplar de un periódico obrero, consagrado a este día, por razón de circunstancias independientes.

Se había acordado enviar un telegrama por los obreros de las fábricas de Moscú y de Petrogrado a los diputados deportados en Siberia, y al mismo tiempo hacer una colecta en favor de los camaradas víctimas de las represalias.

En Londres se ha verificado un mitin en memoria de la revolución rusa, que estuvo muy animado.

El mitin adquirió un carácter internacional, merced a la participación de representantes de las organizaciones obreras inglesas. El camarada Bramley, miembro del partido obrero independiente y uno de los más prestigiosos directores de la Unión de obreros en madera, era, en particular, un verdadero representante del internacionalismo.

Al mencionar la revolución rusa, por la que el pueblo no consiguió libertarse del despotismo, declaró Bramley que la esclavitud económica de los obreros en Inglaterra no se diferencia de la esclavitud económica en Rusia.

«Nosotros nos sostendremos juntos—dijo el camarada Bramley—, lucharemos juntos por la liberación completa de la clase obrera, y con nuestro ejemplo, encauzaremos nuestras fuerzas coordinadas hacia la liberación del proletariado de todos los países.

El camarada Jergole, uno de los más conocidos entre la izquierda del partido socialista inglés, empezó su discurso recordando a sus íntimos amigos rusos, los socialistas demócratas, que se reunieron en Londres en 1907 en el Congreso del partido.

El objeto principal de su discurso fué enardecer a todo el proletariado internacional, sobre todo al proletariado alemán, en la lucha por la paz sin anexiones.

En un periódico de Petrogrado, Correo, un periodista, Vasilef, cuenta sus recuerdos del 17 de octubre de 1905.

Ese día, hacia las cinco o las seis de la tarde, Vasilef fué invitado, en la sala de redacción, por un personaje muy íntimo de Witte. Puesto al corriente del manifiesto de los obreros, Vasilef quedó encargado de entrevistarse con Witte. Este le preguntó:

«¿Tiene usted conocimientos entre los miembros infuyentes del Consejo de delegados obreros?

Vasilef contestó afirmativamente, pero se negó a dar los nombres.

«Por otra parte, eso no es de gran importancia—dijo Witte— y rogó a Vasilef que fuera con él para hablar con los obreros, a fin de que se suspendiera la huelga.

«Si fuera imposible detener toda la huelga—añadió—, por lo menos, que los tipógrafos vayan al trabajo. Es necesario imprimir el manifiesto, y a la vez, extenderle por la Prensa.

Sabido es que la provocación de Witte no halló eco en los medios obreros.

Que esto sea, como ha dicho el camarada inglés en el mitin de Londres, un llamamiento a la solidaridad activa y estrecha de los proletariados ruso e inglés, y que sirva de ejemplo al proletariado de todos los demás países.

A. LOLA

Las subsistencias

La Cámara de Comercio ha entregado al jefe del Gobierno una exposición en la que se hacen las siguientes afirmaciones:

1.ª Que el encarecimiento de las subsistencias y elementos de trabajo y medios de producción obedece, en primer término, a la perturbación económica mundial por que en estos momentos estamos atravesando a consecuencia de la guerra europea.

2.ª Que en España se agrava el problema por las facilidades otorgadas para la exportación de sustancias alimenticias y materias primas para la industria, que al escasear en el mercado interior han elevado sus precios.

3.ª Que a esto viene a unirse el sinnúmero de acaparadores que, aprovechando estas anormales circunstancias, y sin haberse dedicado habitualmente al ejercicio del comercio, median para el aprovisionamiento de las naciones belligerantes, produciendo perturbación en el curso normal del mercado.

En cuanto a las soluciones propuestas por la Cámara de Comercio en las repetidas instancias que ha dirigido al Gobierno desde el primer momento de la declaración de la guerra europea, son:

1.ª La necesidad de una política económica que estudie el problema en conjunto y aplique a él medidas de carácter general, en cuanto sea posible, sin perjuicio de adoptar de un modo enérgico las especiales que la anomalía de las actuales circunstancias demanden y que requieran con urgencia, en casos determinados.

2.ª Autorizar la exportación de los artículos siempre que el mercado interior se halle suficientemente provisto, y evitar que, como desgraciadamente ocurre en términos generales, rija en España igual precio el que resulta exportando la mercancía cuando aquel traspase los límites de los beneficios legítimos, teniendo en cuenta la elevación que determinan las circunstancias excepcionales por que atraviesa la economía europea, puesto que la firmeza y solidez del mercado interior es lo que principalmente ha de contribuir a desenvolver y a aumentar la riqueza nacional.

3.ª Intervención directa por el Poder público en aquellas industrias favorecidas y protegidas por el Estado que, aprovechándose de estas circunstancias, elevan los precios, con olvido de pactos y compromisos y con grave daño del consumidor.

Una ley contra el alcohol

Sus consecuencias bienhechoras.

El periodista francés Juan Cruppi realizó no hace mucho un viaje a Rusia, y relata en Le Matin los efectos de la ley que prohibió la venta del alcohol.

Según las estadísticas, el alcohol causaba en Rusia, antes de su prohibición, más de 200.000 muertes, sin contar los millares de defunciones determinadas por el veneno.

Resulta de una encuesta obrera que los panaderos, en una ciudad del Cáucaso, gastaban en alcohol el 39 por 100 de sus salarios.

Desde los diez años los niños empezaban a beber; una aldea rusa gastaba, término medio, de treinta a cuarenta mil rublos en vodka, o sea de cuatro a cinco rublos por habitante.

En vano gente bien intencionada trataba de oponerse a esta danza macabra. Fundaba escuelas, estimando que la instrucción y la sobriedad son hermanas; pero sus discípulos aprendían a beber antes que a leer y contar. Multiplicaba las sociedades de temperancia, análogas a las que tanto éxito han tenido en los países escandinavos. ¡Trabajo inútil! Por más

CONTRA UNA CANALLADA

La protesta nacional

De nuestra Prensa.

Nuestro querido correligionario Pablo Iglesias ha sido objeto una vil calumnia, de una infame canallada.

Un papalacho asqueroso, El Dominó Negro, titulada revista detectivesca, ha inventado una burda novela pretendiendo hacer ver que nuestro amigo mantiene relaciones con Pardini—¡a quien ni siquiera conocía de vista!— y que, por tanto, tuvo participación en el atentado contra Canalejas. Esta infamia monstruosa fué anunciada, en Madrid, por medio sendos carteles. Todo lo cual ha producido honda indignación entre todas las personas decentes e imparciales, particularmente entre la clase trabajadora, que tanto estima al venerable luchador, al honrado socialista.

El Comité nacional del partido ha acordado querrelarse contra el infame libelo y contra La Tribuna, que publicó y juzgó con regocijo la calumnia tramada contra Iglesias. Además, se ha celebrado un mitin de reivindicación y de simpatía hacia nuestro estimado compañero. Consignamos nuestra protesta enérgica y sincera contra tal infamia, y reiteramos a Pablo Iglesias la expresión de nuestra cordial estimación, de nuestro afecto efusivo e inquebrantable.

(De LA JUSTICIA SOCIAL, de Reus.)

De otras entidades.

El número de protestas que recibimos contra la vileza intentada en daño de Iglesias es cada día mayor; la indignación producida entre los trabajadores españoles se manifiesta de modo admirable en el verdadero montón de documentos que hemos reunido sobre nuestra mesa.

Es imposible publicar ni siquiera un extracto de cada una de estas comunicaciones, como veníamos haciendo, pues aun así ocuparían todas un espacio excesivo, dadas las reducidas dimensiones de este periódico. Nos vamos, pues, en la necesidad de consignar únicamente los nombres de las entidades y de los individuos que nos han dirigido protestas en el sentido dicho.

Consejo de Administración de la Casa del Pueblo, de Toledo.

Unión general de obreros municipales y del Estado, de Madrid.

Comité de Conjuración republicano-socialista, de Valencia.

Agrupación socialista, de Alicante.

Fernando Ramírez, de Sevilla.

Ramón Lamonedá, de Madrid.

Juan Ortiz, de Sabadell.

Rafael Serrano Arroyo, de Albacete.

Agrupación socialista, de Gandía.

Sociedad de obreros agrícolas, de Yecla.

Agrupación socialista, de Sopuerta.

Agrupación socialista, de Sevilla.

Agrupación de La Línea de la Concepción.

Agrupación socialista, de Begoña.

Sociedad de constructores de suelas, de Elche.

que esas Sociedades aumentasen sus gastos: 206.600 rublos en 1893, 4.750.000 en 1914: el furor del alcohol aumentaba a la par.

Era preciso un gran golpe, una revolución, la cual fué producida por el edicto contra el alcohol.

Una reforma así, sin embargo, no entra en las costumbres sin algunos tropiezos, por rudas que sean las penalidades. Pero la interdicción cuenta con un agente ardiente y celoso en extremo, que es la mujer rusa. Esta, en cuanto vió que el dinero quedaba en la casa y que el marido, privado de la vodka, economizaba, se mostró encantada.

Pronto se elevó el ahorro a tal punto que fué a depositar en los depósitos públicos, en un mes, más de lo que depositaba en un año antes de la medida libertadora.

Hoy los obreros de Petrogrado y de Moscú mandan dinero a sus familias que quedaron en la aldea, cosa que antes casi nunca sucedía. Porque la derrota del alcohol, no sólo ha tenido felices resultados financieros, sino que su efecto moral también es inmenso.

Se ha observado que los incendios, tan frecuentes cada año en las aldeas de madera, de Rusia, han disminuido por todas partes desde la abolición, y en la gobernación de Tohernigoff, especialmente al 44 por 100.

Además, ahora es preciso llenar con alguna ocupación las horas libres que antes se dedicaban a la taberna, y en todas partes se forman bibliotecas, salas de lectura y Casas del Pueblo.

«La vodka, decía antes en las aldeas, es más fuerte que un campesino: es una serpiente que ahoga a quien ha enroscado.»

Pero, muerta la bestia, se acabó el veneno.

La fe socialista debe dar bríos a cuantos la tengan para trabajar sin descanso por el desarrollo del Partido, y, consiguientemente, por dar conciencia de sus intereses a los proletarios.

«La Igualdad», Sociedad de mineros, de Begoña.

Agrupación socialista, de León.

Emilio Romero Cano, de Campillos.

Sociedad de peones, de Burgos.

Obreros panaderos, de La Carolina.

«La Fraternidad», Sociedad de obreros, de Llerena.

Sociedad de pintores, de Vizcaya (Bilbao).

Aurelio García Blanca, de Linares.

Juventud socialista, de Elche.

Agrupación socialista, de Gijón.

Sociedad obrera y Juventud socialista, de Billeca.

Sociedad obrera, de Ribadeo.

Sociedad de oficios varios, de Los Santos.

Estasquilo Otaola, de Galdames.

Sociedad de ebanistas y carpinteros, de Cáceres.

Agrupación socialista, de Benavente.

Luis Ayélli, de Jerez de los Caballeros.

La Unión socialista, de Pinos Puente.

Seo de Urgel, Cantarril, Ajina y Tarragona, socios del Centro obrero.

Lupión, compañeros socialistas.

Centro obrero radical, de la Rambla.

Sociedad de agricultores, de Prusa.

Sociedad obrera, de Montijo.

Grupo socialista, de París.

Agrupación socialista, de Elbar.

Agrupación socialista, de Bilbao.

Juventud socialista, de Burgos.

Pedro Botifoll, por socialistas de Manresa.

Comité regional de Juventudes socialistas de Asturias.

Alejar, Centro obrero.

Juventud socialista, de Málaga.

Anguciana (Logroño), Sociedad de obreros agrícolas.

Villanueva del Rosario (Málaga), Sociedad obrera.

Sociedad de agricultores, de La Borja.

Agrupación socialista de oficios varios «El Progreso», de Jimena.

Sociedad de obreros agrícolas, de Alhaurín el Grande.

Mariano Vicente, Isidro Juárez, Esteban Lorenzo, José Alvarez, Jacinto Lorenzo y Diego Ruiz, de Ataquines.

Agrupación socialista, de Pueblo Nuevo del Mar.

Asociación obrera esperantista «Libera Homo», de Madrid.

Agrupación general de camareros y similares, de Madrid.

Sindicato obrero metalúrgico de Asturias, sección de El Muel.

Sociedad de obreros agrícolas «La Conventadora», de Cuevas del Becerro.

Enrique Morán, de Oviedo.

Emilio Puerta, de Lugo.

Sociedad «La Esperanza del obrero», de Talavera de la Reina.

Emilio Ramos, de Medina del Campo.

Juan Ricell Delgado, de Azuaga.

Clemente Ventura, de Burgos.

Agrupación socialista, de La Arboleda.

Agrupación socialista obrera, de Elche.

Antonio Rodríguez Cruzado, de Bilbao.

La paz futura y el Partido Socialista Internacional

Conferencia leída en la Casa del Pueblo por el doctor Enrique Lloria

(CONCLUSIÓN)

MEDIO SOCIAL. — Toda transformación económica que se proponga triunfar lo consigue, siempre que su modo de producción sea mejor y más abundante; de esta manera el triunfo es inevitable, porque todos los sufragios estarán de su parte.

El esclavo y el siervo han desaparecido, no por humanidad, sino porque resultaba un régimen de producción inferior al trabajo libre.

La gran industria triunfó de la pequeña industria porque la primera producía en mucha mayor cantidad.

La máquina triunfó del trabajo manual porque produce mucho más, y el Socialismo triunfará a su vez del capitalismo porque el régimen de la cooperación y de la mutualidad se producirá con mayor abundancia. Como se ve, es una progresión que obedece a una misma causa; la mayor producción y el triunfo del colectivismo serán inevitables porque producirán más en una proporción en que la competencia será imposible. Siempre que hablo del triunfo, inevitable y próximo, del Socialismo, hago observar que, lejos de ser un estado social en el cual sus individuos gocen de un estado social y económico mediano, será, por el contrario, el régimen de la opulencia y de la abundancia. Entonces se podrán realizar empresas colosales, imposibles hoy con el régimen capitalista, que no se mueve sino cuando hay lucro, mientras que, por el contrario, el régimen colectivista, que no atiende al lucro, sino a la utilidad y embellecimiento de todo lo que interesa al hombre, realizará empresas que el régimen capitalista no pudo nunca ni soñar.

Nos atrevemos a predecir esto porque es muy frecuente oír que el régimen socialista será un régimen de medianías, de tonos grises, y no nos conceden ni el Arte, siendo así que será todo lo contrario, pues el hombre, en nuestro régimen, gozará de un estado de integridad tal, que, como en los buenos tiempos de Grecia y el renacimiento en Holanda e Italia, el hombre estará en ese estado de facultades en que las ciencias y las artes florecerán y descubrirán horizontes cada vez más amplios y más nuevos.

Viviendo el hombre en estas condiciones de higiene, física y moral, que le aseguran el nuevo estado social, las enfermedades desaparecerán. Las enfermedades infecciosas, que son debidas a un agente externo y que al encontrar en el hombre un terreno apropiado, como sucede en todos los fatigados, hacen presa en él, haciéndoles su víctima; todas estas enfermedades desaparecerán, como han desaparecido muchas, como el cólera, las viruelas y otras, de las cuales no se ven ni un sólo caso en los hospitales, y hace cincuenta años hacían víctimas, en que parecían salas enteras. Las que quedan aún, como la tuberculosis, desaparecerán con el nuevo estado social.

Existe el grupo de las enfermedades constitucionales, el reuma, la gota, diabetes, obesidad, nerviosismo, que tienen su origen esencial en una alteración de la nutrición. La causa inicial de ello es la fatiga, que hace consumir mayor cantidad de energías de las que el cuerpo puede producir en un tiempo determinado. En este proceso, lo mismo desequilibra el organismo un exceso de ejercicio físico, que un exceso de trabajo de otra índole o las grandes tristezas y preocupaciones. El medio social hará imposible el alcoholismo, porque no existirán cafés, ni mucho menos tabernas, y que la familia tal y cual quedará constituida, el hogar, serán sagrados y objeto de un verdadero culto; de modo que, con estas circunstancias, será muy difícil la embriaguez.

Entre los factores que forman una Sociedad y le dan su carácter o su moral, hay algunos que marchan a la par: tales son las Religiones, la Filosofía, el Derecho, las Artes y las Ciencias. Dentro de esta misma Sociedad existen otros factores, que no engranan, que no forman la unidad y que suponen un verdadero atraso, creando un estado de barbarie y contradicción tal estado económico y político, que son los elementos arcaicos que no marchan dentro del orden lógico para darle al cuerpo social una expresión más en consonancia con los principios morales establecidos por las religiones y el derecho.

Para corregir este vicio y defecto orgánico de la Sociedad y este error en la marcha y desarrollo de la humanidad, de resolver la necesidad, de renovar y armonizar la parte económica y política, ha nacido una doctrina y un partido, que viene con atraso a cumplir su cometido, si es que no quiere defraudar su misión, restableciendo el equilibrio con aquellos elementos del cuerpo social que no han seguido su evolución con la uniformidad debida. Este equilibrio, a quien corresponde restablecerlo es el partido socialista, que es, en parte, responsable por haber desconocido esa misión, que de haberla llevado a término a su debido tiempo, for-

zando la evolución política económica, no veríamos el bárbaro espectáculo de la actual guerra, que es un atropello al derecho y de todo cuanto de sagrado había conquistado el hombre.

Esta parte bárbara y arcaica es la que el partido socialista está llamado a reformar, elevando su nivel moral hasta integrarlo con los demás elementos y en consonancia con ellos.

El espectáculo de la guerra actual es bárbaro, y tanto más bárbaro y más cruel cuanto que vemos a millones y millones de hombres contemplar sin protestar cómo se violan las leyes divinas y humanas. No matarás, ama al prójimo como a ti mismo; estas son leyes de una religión cuyo Dios está en plena comunión con sus fieles. No es posible explicar desobediencia tan notoria a un Dios cuya bondad, sabiduría y justicia son infinitas. Todos vemos que se mata, se sigue matando, y hasta con aplausos. Indudablemente que los fieles de ese Dios cuentan con su infinita bondad para la hora del perdón.

Todos estos ideales deben cumplirse y se cumplirán, porque constituyen ellos mismos el progreso, y éste marcha inexorable y avanza día por día, hora por hora.

En ese porvenir, que está ya próximo, que podemos ya decir que será mañana, la forma humana será bella y armónica; sus virtudes y sus facultades todas serán igualmente ponderadas, y a un mismo tiempo intensas y activas. Si esto no sucede ahora es debido a los trastornos que sufre la Humanidad, con sus dolores y miserias, que perturban los ritmos orgánicos, de cuyo equilibrio dependen las armonías de la forma.

Siempre que veamos la deformidad física o la depravación moral, esto es, el gesto o la mueca del dolor, que corroe las entrañas de una humanidad enferma, en estos casos podemos decir que se pierde la nobleza de la estirpe con que la Naturaleza ha querido engalanar a la raza humana. Esto sucede porque en el delicado crisol en que la Naturaleza se elabora la vida del nuevo ser los embates continuos de la vida y la lucha por la existencia perturban la buena polarización de las energías vitales.

La plasticidad de la Naturaleza es tan grande y fecunda que hace renacer siempre la forma humana de sus propias ruinas, y por eso vemos que ni el hambre, ni las miserias, ni las guerras continuas, ni la peste, ni ninguna otra calamidad han podido arruinar definitivamente la forma humana, porque ésta renacerá siempre cada vez más vigorosa, más sana y más bella. La fuerza que guía al hombre es la misma que mantiene a los astros en sus órbitas, es la fuerza infinita y ésta garantiza al hombre su inmortalidad.

Al llegar a estas consideraciones, en que la vida aparece llena de promesas halagüeñas, se nos presenta el cuadro de la guerra actual, y sentimos en lo más profundo de nuestro ser elevarse un sentimiento de admiración y respeto hacia el pueblo belga y el pueblo serbio, deseando ardientemente que termine la contienda y puedan descansar esos pueblos mártires, recobrando a fin su libertad: que los pueblos heroicos no abren ser esclavos.

Dada la extensión de la conferencia del doctor Lloria, nos hemos limitado a reproducir los párrafos principales de ella, sobre todo teniendo en consideración que muy en breve se publicará íntegra, en forma de folleto.

Los mineros de León

En libertad — Un cargo — A la cárcel con D. Julián! — Los tres Paños de Santa Lucía. — Un bruto con tercerola. — Al señor administrador de Correos.

Anteayer, a las doce del día, fueron puestas en libertad las tres desgraciadas mujeres que las cupo la mala suerte de convertirse en víctimas propiciatorias del caciquismo apuesto de Pola de Gordón, con motivo de los sucesos de la próxima pasada huelga minera de Santa Lucía.

Se las ha puesto en libertad provisional, lo que hace presumir que no están exentas del golpe de la espada justiciera (1).

Una de ellas, María Castañón, tendrá que volver a León el lunes próximo para, ante el juez instructor, tener un cargo con el cabo de la guardia civil de Pola de Gordón, el cual martirizó a nuestra compañera por el enorme delito de decirle «que no se quita de la vía, pues esperaba a su marido para que la acompañara». Dándole por toda contestación unos cuantos culatazos y llevándola de tenida, y acto continuó se la encerró en la cárcel, donde permaneció hasta anteayer.

Esta misma compañera, como recordarán nuestros lectores, fué la que, del dis-

gusto, abortó en la prisión, y por toda justicia continuó encerrada, haciéndola tomar el médico de Pola, D. Julián Álvarez Miranda, una medicina para cortar la hemorragia y que le pareciera abortó.

Tal efecto le hizo la medicina que me relataba dicha compañera que perdió el sentido y púsose como loca, no volviéndola la razón hasta después de catorce horas, y encontrándose en la actualidad enferma a consecuencia del disparate cometido con ella, probándose el hecho de que el médico de la cárcel de León dispuso de la diera de socorro una peseta diaria en lugar de los dos reales que perciben los demás reclusos, en virtud del estado anémico de la presa.

El veterinario de Pola de Gordón, pues no es merecedor del título de galeno, debe ir a la cárcel, sin miramiento alguno, pues ha cometido uno de los crímenes más horribles con la proletaria de que nos ocupamos.

¿Y es usted, insensato, quien se da tantos golpes de pecho, y luego procede de tan vil manera?

Los trabajadores no deben olvidar el acto de salvajismo cometido por el cacique que más cacique que registra la historia del pueblo, de donde, para ignominia, es médico.

El día 17 del que cursa pasaba pacíficamente por una de las calles de Santa Lucía un joven de diez y seis años, cuando en contraria dirección pasaba el guarda jurado Rogelio, y, sin mediar palabra alguna, empezó a apalearlo al joven citado.

Cuando el bruto estaba cometiendo su hazaña, acertó a pasar el padre del muchacho, al cual le costó no poco trabajo que no acabara con la vida de su hijo.

Ustedes pensarán que el tal Rogelio tendrá puesto a estas horas un bocado para refrenarle, pues nada de eso. Sigue campando por sus respetos, hasta que le vuelva a dar la calentura y torne a golpear a cualquier otro ciudadano que haya sido huelguista.

¿Y las autoridades? Pues tan complacidas.

—Y, por último, otro mastuerzo con tercerola, a quien mejor le estaría una albarda, se oponía a que nuestro vendedor de periódicos entrase en la Dirección, a recoger el paquete, pues nuestra prensa le molesta.

No podía el señor administrador de Correos ordenar que la correspondencia con destino a Santa Lucía fuese a parar a otra parte que no sea la Dirección de la Compañía? Así evitaríamos algún acto desagradable, que no está lejos de ocurrir, caso de continuar los jurados con su indigna conducta. — El obrero rojo.

El descanso dominical

La Asociación de dependientes de comercio recuerda a todos los que presten sus servicios en las Casas que abran los domingos para despachar géneros al público, en virtud del permiso concedido por la Alcaldía presidencia, por considerar fiestas feriadas las de Navidad, que tienen derecho los dependientes a que se les conceda un día de descanso entre semana, con arreglo a lo que determina el reglamento de la ley del Descanso dominical, que dice:

«La jornada entera que cada uno de ellos hubiere trabajado en domingo le será restituida durante la semana.»

Los patronos, por tanto, no pueden negarse al cumplimiento de este requisito.

¡Obreros! Comprad EL SOCIALISTA. Es el diario que siempre defiende vuestros intereses, y, por lo mismo, debéis procurar por que viva y prospere.

Los maestros nacionales

Una Comisión de la Asociación nacional del Magisterio primario ha visitado al ministro de Instrucción pública, entregándole la siguiente nota de sus aspiraciones:

a) Que los maestros jubilados no cesen hasta que sean clasificados, modificando para este efecto los artículos 26 y 27 del real decreto de 19 de agosto último.

b) Derogación del artículo 15 del real decreto de 7 de febrero de 1906 para que cesen los expedientes por incompatibilidad entre las autoridades locales y los maestros.

c) Que desaparezca de los concursos generales la condición de «ser maestro normal» para solicitar direcciones de escuela graduada, quedando subsistente esta condición para las regencias agregadas a las Normales.

d) Que los maestros de Navarra sean nombrados por el Estado, lo mismo que los del resto de la nación.

e) Que se ingrese en el Magisterio nacional por oposición y se ascienda por rigurosa antigüedad, desapareciendo las oposiciones restringidas a 2.000 y más pesetas.

f) Que, si hay posibilidad, se conceda clase nocturna de adultos a los pocos maestros nacionales que no la tengan, como se ofrece en el art. 35 del real decreto de 19 de agosto último.

g) Que el señor ministro de Instrucción pública, de acuerdo con el de Hacienda, busque el medio de hacer efectivo lo que se alude a los maestros por débitos anteriores a 1902.

LA POLITICA

Ánoche despachó con D. Alfonso el presidente del Consejo.

Este sometió a la firma de aquél dos decretos nombrando capitán general de Barcelona al general Alfau, y de Burgos al general Espinosa de los Monteros, embajador en París que ha sido hasta ahora.

—Se tiene por seguro que irá a la embajada del Vaticano el ex ministro señor Calbetón, que ya desempeñó dicho cargo.

—En Olivenza (Badajoz) se ha celebrado una manifestación para pedir la supresión del impuesto de Consumos.

—Esta mañana fué visitado el ministro de la Gobernación por los Sres. Alcalá Zamora y Gasset (R.) y por los gobernadores de Sevilla, Lérida y La Coruña.

—El conde de Romanones marchó hoy de cacería, sin duda para demostrar que los negocios del Estado marchan a maravilla.

O para indicar, esto es lo más probable, que no le importa el que marche de mal en peor la cosa pública.

—El ministro de la Gobernación dijo esta mañana a los periodistas que con el de Hacienda se ocupa del problema de las Haciendas locales, proponiéndose ambos dar una solución provisional a este asunto, ya que la definitiva corresponde a las Cortes.

Considera el Gobierno que no es posible continuar en la situación actual para muchos Municipios, y se lamentó de que el partido conservador no se preocupara del asunto, limitándose a ir viviendo.

Nos sorprendería si hiciera otra cosa el liberal. Palabra.

Noticias diversas

Escasea el carbón.

Siguen acentuándose, en Barcelona, los temores de que falte carbón para las industrias en plazo breve.

Las existencias almacenadas en Barcelona, como se renuevan con dificultad, van agotándose rápidamente.

Se teme que dentro de un mes no haya el carbón necesario para el consumo de la ciudad.

Un crimen.

Comunican de Castellón que en el pueblo de Esilda fué muerto de una cuchillada Emilio Sorribas, de veinte años. El agresor huyó.

Riña en la cárcel.

En el patio de la cárcel de Málaga rieron los reclusos Joaquín Benítez y Sebastián Cano, esgrimiendo ambos facas de grandes dimensiones.

Cuando los empleados acudieron a separarlos, Sebastián caía gravemente herido.

El agresor también resultó herido levemente.

"Acción Socialista"

La Administración de esta revista nos ruega hagamos saber a sus corresponsales que, contra su costumbre, no se ha servido ni un ejemplar de aumento del número de esta semana, que contiene las opiniones que acerca de Pablo Iglesias se han servido dar bastantes personalidades.

No se han enviado más ejemplares que los de ordinario por no haberlo permitido la primera tirada hecha y ser días festivos estos tres, en los cuales no se ha trabajado en la imprenta en que se hace la revista. Pero mañana, corregido debidamente el número, se hará nueva impresión del mismo, y en su virtud, pueden hacer los pedidos que deseen, que han de ser numerosos, a juzgar por la acogida que Acción Socialista ha tenido.

En la próxima semana se insertarán más opiniones, no recibidas a tiempo para poderlas dar en el número de la presente.

Ya se han recibido las de Luis de Tapia, Aniceto Sela y Domingo Barnés. Se esperan más aún.

Notas asturianas

Luchas obreras.

Langreo. — Dos organismos importantísimos se han constituido en el Centro obrero de Sama.

Los obreros están demostrando el deseo vivísimo de mejorar su situación moral y material por la actividad que están desplegando, haciendo una campaña por todos los grupos mineros, excitando a los obreros que aún viven en el retraimiento a luchar por la defensa de sus propios intereses.

Estos cuantos compañeros son dignos de alabanza por lo mucho que trabajan, pues si bien es cierto que todos tenemos el deber ineludible de trabajar por el progreso y desarrollo de nuestra organización, hay quien no lo hace.

En el Centro obrero de Sama se desarrolla una acción completamente integral entre todos los obreros que pertenecen a las distintas Sociedades. Aquí, como se ha dicho, se han constituido dos organismos, que han de dar a los trabajadores muchísimos beneficios, si saben consolidarlos, poniendo en la gran obra todo el amor, entusiasmo y abnegación que son necesarios para que dichos organismos puedan responder debidamente a los fines para que fueron creados.

La Mutualista ya está constituida, y, gracias a ella, podrán los trabajadores gozar de un buen servicio médico-far-

macéutico, que actualmente es verdaderamente infame.

Se ha nombrado el Consejo de administración y los recaudadores siguientes: Sama, Juan López; Ciaño, Manuel Albos Quirós; La Nueva, Gabino Rodríguez; Pampiedra, Manuel Castaño; Gargantanda, Belarmino Tomás; Las Piezas, Vicente Zapico; El Puente, Alejo Gracia; Llanes, Mariano Gracia, y Barros, Manuel Candanedo.

La Cooperativa también se ha constituido, acordándose proceder a la apertura del establecimiento el día 1.º de enero próximo.

Ha sido nombrado dependiente el socio Ceferino Fombella.

Hay recaudadores nombrados por todos los Grupos mineros, y los obreros deben apresurarse a inscribirse para reunir capital suficiente y adquirir los artículos de consumo que sean necesarios.

El movimiento se demuestra andando. Celaya.

BARBERÍA COLECTIVA

Desde hace días venimos insertando un anuncio, como habrán leído nuestros compañeros, recomendando una barbería colectiva, establecida en la calle de Silva, número 4, esquina a la plaza de Santo Domingo.

En efecto, D. Juan Regidor, dueño de ese establecimiento, de acuerdo con los dependientes del mismo, compañeros Cristóbal Jiménez y Pedro Díaz, han establecido un sistema de trabajo colectivo, que merece nuestras simpatías.

Los tres son considerados como obreros, con iguales deberes y derechos; por igual se reparte el producto íntegro del trabajo entre los tres, y no se destina cantidad alguna, por ahora, a amortización, ni en concepto de beneficio particular para el dueño de la peluquería, que está muy bien montada, por cierto.

Por deber, nos consideramos obligados a publicar estos detalles, seguros de que los trabajadores que nos leen, que tantas veces tienen que conocer de protestas contra patronos, se han de alegrar al conocer esta noticia, si modesta por la apariencia, grande por lo que significa.

Y en la medida de lo posible, es deber nuestro prestar apoyo a estos compañeros, a quienes felicitamos.

Casa del Pueblo

«El Trabajo», Sociedad de obreros albañiles de Madrid.

Se pone en conocimiento de los obreros albañiles que se hallen sin trabajo y pertenezcan a esta Sociedad que, a contar del próximo lunes, día 27 del corriente, de nueve a doce de la mañana y de dos a cinco de la tarde, se presenten en esta secretaría, con la cartilla que les acredite como asociados, rogando encarecidamente sean todos los que se hallen en estas condiciones, teniendo en cuenta que, a más de ser un asunto de gran interés, les afecta directamente.

Sociedad deportiva obrera.

La carrera ciclista de neófitos, de 20 kilómetros, organizada por esta Sociedad, y anunciada para el día 9 de enero de 1916, se ha anticipado para el día 2 de mismo mes, a causa de celebrarse en dicho día la carrera ciclista de la Sociedad cultural deportiva; quedando, por lo tanto, abierta la inscripción hasta el día 31 del mes actual.

Para el mismo día se organiza también una carrera pedestre de neófitos de la Sociedad, cuyo recorrido será de tres kilómetros, verificándose también en la carretera de La Coruña, quedando abierta la inscripción desde la publicación de la presente nota hasta el mismo día que el de la carrera ciclista.

En breve se publicarán los premios correspondientes a dichas carreras.

Círculo Socialista del Sur.

Habiendo terminado el plazo fijado en las bases del concurso para la plaza de camarero del café de este Círculo, se convoca a todos los socios a junta general extraordinaria, que se celebrará el lunes, 27, a las nueve de la noche, en el local social, Valencia, 5, pral., para tratar de este asunto.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las diez de la mañana, Maestros; a las tres de la tarde, Carpinteros de armá; a las nueve de la noche, Agrupación socialista.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Consejo de Administración.

SUCESOS

Muerte repentina.

José Cuervo Menéndez, de cincuenta y cinco años, domiciliado en la ronda de Segovia, núm. 1, llegó anteayer a su casa en estado alcohólico, acostándose.

Al irle ayer a despertar se vió que era cadáver.

Alumbramiento en una Casa de Socorro.

María Ana Torrijos, de veintidós años, natural de Canalejas (Cuenca), que vive con su marido en la calle de Méndez Alvaró, 81, víctima de la mayor miseria porque su marido no encuentra trabajo desde hace cuatro meses, marchaba anoche por la glorieta de los Cuatro Caminos, cuando se sintió repentinamente indisputa.

Trasladada por varios transeúntes a la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos, dió a luz un robusto niño a los pocos minutos de haber ingresado en aquel establecimiento.

María fué trasladada desde la Casa de Socorro a la de la Maternidad.

COOPERACION

Aniversario de una Cooperativa.

Con un té y una conferencia, que corrió a cargo del edil socialista del Ayuntamiento de Bilbao...

El amplio café, instalado en el piso principal de la Cooperativa, estaba materialmente lleno de hombres y mujeres...

La conferencia de Carretero, explicada en la forma que él sabe hacerlo, fué tan fácil de comprensión que todos los asistentes al acto asintieron a las palabras tan acertadamente pronunciadas por nuestro amigo.

El Consejo de Administración de esta Cooperativa, sin abandonar los otros dos métodos de lucha, como son acción política y acción sindical, trabaja para insatlar un servicio importante en el café...

Abrija la esperanza este Consejo de ver coronada su idea, teniendo en este lugar de reunión luz y calefacción en invierno, y en todo tiempo una sana distracción, con conferencias y libros...

reunirse con sus camaradas, a discutir con ellos, a escuchar a un orador, a leer los libros de su biblioteca, y, en resumen, iluminará su conciencia de este modo...

La verdad sobre todo.

Un industrial panadero, de Santander, respondiendo a las alusiones que un articulista hace en uno de los diarios locales al gremio de panificación...

Y como en la nota publicada, sobre todo, con el afán de anunciar su establecimiento, hay un error o mala intención, puesto que la Cooperativa no vende piezas de kilo desde que ellos se concertaron con las autoridades para expender el género con merma en el peso...

Piezas de 2.000 gramos, a una peseta; de 1.700, a 0,85; de 1.050, a 0,55; de 850, a 0,45; de 425, a 0,25, y los gallegos, panecillos, vienas y pan de sopa...

Además, ningún patrono, protagonista o solidario de la villanía cometida con los obreros panaderos en la pasada huelga y en los presentes e ruinosos momentos, tiene derecho a que le crean y considere la gente digna, y máxime si explota a niños menores de edad...

cimientos humanitarios sometiéndolos al talón de sus zapatos.—Vasay.

El paro forzoso

Concurso de premios.

Bajo la presidencia del vizconde de Eza, reunióse el día 6 del corriente, en el local de la Bolsa del Trabajo de Madrid, Huertas, 23, el Jurado elegido por la Sociedad para el estudio del problema del paro para la adjudicación de recompensas a las Asociaciones obreras de España...

Primer premio, de 1.000 pesetas, a la Asociación del Arte de Imprimir, de Madrid.

Segundo, de 500 pesetas, a la de grabadores de cilindros estampados, de Barcelona.

Tercero, de 250 pesetas, a la del Arte de Imprimir, de Sevilla.

Cuarto, de 250 pesetas, al Sindicato obrero metalúrgico, de Zaragoza.

Quinto, de 250 pesetas, al Sindicato de obreros tipógrafos de San José, de Madrid.

Sexto, de 250 pesetas, al Montepío de dependientes de hierro, de Madrid.

Los dos restantes premios de 250 pesetas cada uno se declararon desierto; pero teniendo en cuenta lo dispuesto en la base 9.ª del concurso, y que éste tiene por objeto estimular y favorecer la previsión contra el paro forzoso, se acordó distribuir dichos dos premios en forma de bonificaciones de esta suerte:

Primera, de 100 pesetas, a la Asoci-

ción de auxiliares de Farmacia, de Madrid.

Segunda, de 100 pesetas, al Sindicato obrero de San José, de Murcia.

Tercera, de 75 pesetas, a la Sociedad de plateros, de Madrid.

Cuarta, de 75 pesetas, a la Asociación de obreros del Arte gráfico, de Barcelona.

Quinta, de 50 pesetas, al Grupo previsor contra el paro de oficiales pintores, de Madrid.

Sexta, de 50 pesetas, a la Asociación del Arte de Imprimir, de Valladolid.

Séptima, de 50 pesetas, al Centro de Cobradores, de Barcelona.

El Jurado ha tenido presente, para la calificación, no sólo las cantidades satisfechas durante el último año a los parados, sino además el número de éstos socorridos, el de dichos abonados, y dentro de estas condiciones, ha dado preferencia a aquellas Sociedades que tenían organizado el auxilio del paro mediante caja especial.

El éxito alcanzado por el concurso, al que han acudido buen número de Asociaciones de diferentes provincias de España, ha servido de íntima satisfacción al Jurado y a la Sociedad para el estudio del paro, que, desearos de que sirva de estímulo a todas las demás esta iniciativa de carácter social y patriótico, se proponen revestir de la solemnidad posible el acto de entrega de premios, cuya fecha se anunciará oportunamente.

¡Socialistas! Debéis considerar cuestión de honra el que lean vuestro órgano en la Prensa más chésimos trabajadores.

Anticlericalismo en acción.

El día 13 del corriente, en Torres (Jaén), se celebró un entierro civil, que ha producido honda impresión entre la gente de sotana.

El compañero Santiago Catena pronunció un notable discurso, en el comentario civil, ensalzando el acto que se celebra, si triste por la pérdida que las ideas experimentaban, grande por su significación.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las cinco de la tarde, El duque de El.—A las nueve y tres cuartos, El duque de El.

ESPAÑOL.—A las cinco y media, El velón de Luco.—A las diez, El robie de la Jarosa y Chiquita y bonita.

ZARZUELA.—A las seis y media, La Rosario.—A las diez y media, El delito.

COMICO.—A las seis, La casa de Quirós y La pobrecita Dolores.—A las diez y cuarto, La pobrecita Dolores y La casa de Quirós.

PRICE.—A las cuatro, gran función extraordinaria a beneficio de la hija de uno de los más célebres autores españoles, con el siguiente programa: 1.ª, Sinfonía; 2.ª, El barbero de Sevilla; 3.ª, La Argentina; 4.ª, Duetto «The Colbar»; 5.ª, La czarina; 6.ª, Asalto de armas, y 7.ª, Ganarse la moza.

CERVANTES.—A las seis, La frescura de Lafuente.—A las diez y media, La frescura de Lafuente.

FELIPE PEÑA CRUE, IMPRESOR, FINARRO, 16.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera), Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.891).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (Innes).

A las doce.—Cocido con sopa. 0,50 ptas. A las seis.—Ragout a la francesa. 0,50 —

CARBONERÍA COOPERATIVA DE LOS Cocheros de Madrid

Travesía de San Mateo, 1.

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 1. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo; Secretaría: 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas

Entierros... Adultos: Coche con cuatro caballos empunachados. Niños: Coche estufa con dos caballos empunachados.

Servicios de vacunación, inyecciones, inyecciones antidiarréicas, hipodérmicas y subcutánea, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas

GRAN BAZAR

Zacarías Manada.

Zapatería

Sastrería

Lencería

Camisería

TRAJES, GABANES Y GUARDAPOLVOS PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES, FALDAS Y BLUSAS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSES, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA :

Novedad

INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS : CALZADO ESPECIAL CON PISO DE GOMA

Buen resultado

MANTAS, COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAJES, ARTICULOS DE VIAJE, BASTONES, PARAGUAS Y SOMBRILLAS

Economía

RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1. Concepción Jerónima, 7.

COÑAC

El más fino y el más puro



FARO

De venta en todas las Tiendas y Cafés.

ANA ABREGO

Profesora en partos Honorarios médicos Andrés Mellado, 22

R. FERNANDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.

Rótulos de hierro esmaltado. Tintas para sellar y rotular.

Calle de las Fuentes, 7.-MADRID

BARBERIA COLECTIVA SILVA

Abonos de diez servicios, 2,50 pesetas. Servicio suelto, treinta céntimos. No se admiten propinas.

Cooperativa Socialista Valenciana.

Peso y calidad garantizados.—Economía en los precios.—Servicio a domicilio. Padilla, 4.—Centro de Sociedades Obreras.—Valencia.

M. ROCA FOTÓGRAFO

Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUÁN, 20, Madrid.

Amplificaciones y postales de Marx, Bobel, Engels, Liebknecht, Janés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribera, Pascual Pérezagua, Acovedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Guaco, Varela, Gasco, Sancho, Casca, Merodio, Meliá, E. Torralva Beoi, Daniel Arguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

Biografías y semblanzas.

Table listing biographies and prices: R. Jaén.—Roberto Owen... 15 céntimos. L. Alas.—Proudhon... 15 » Builla.—Saint-Simon... 15 » Besteiro.—Luis Blanc... 15 » Bernis.—Carlos Marx... 30 » Aquino.—Estudios biográficos... 50 » Fidel.—Pablo Iglesias... 50 »

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABAÑA

PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas y Antisépticas.

Propietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid.

Cooperativa Socialista Vizcaina.

Exactitud en el peso. Calidad excelente Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, ticores, alperzucas y batería de cocina.

San Francisco, 9.—Urzurruatia, 33. Alameda San Mamés, 12.—BILBAO

TRAJES AZULES ÚTILES PARA MECÁNICOS

Grandes existencias. Farmacia, número 3.—MADRID

TALLERES DE REPARACION DE LIMAS Y ESCOPIAS

VUELTA, GIL Y LLANEZA Precios económicos.—Tarifas gratis. BRAVO MUELLER, 56.—MADRID

BIBLIOTECA SOCIALISTA

- List of books for sale: Meliá.—Ganarás el paz... (cuente); Aventuras de un niño déspota (idem); Juan Soldado (idem); El pobre Pepín (idem); Los emigrantes (idem); El hijo del minero (idem); El cieguquito (idem); Fie en Dios... (idem); Caridad (idem); El repatriado (idem); Pequeñas verdades.

Marx.—La indiferencia en materia política. Demblon.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.

Forke.—¡Compañero! Carretero.—Catecismo socialista

A 10 céntimos.

Lafargue.—El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.—La teoría y la acción en Marx. Torralva Beoi.—La civilización y la guerra. Meliá.—Los rechazados (dos menélogos, en verso).

A 10 céntimos.

Almanaque Socialista de 1914. Almanaque Socialista de 1916. Guesde.—El Colectivismo.

Domenech.—Educación socialista en España. Lluvia.—La máquina contra el 'jobrero en e régimen capitalista.

— La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales, Iglesias.—Las Sociedades de resistencia, R. Jaén.—Roberto Owen, L. Alas.—Proudhon, Builla.—Saint-Simon, Besteiro.—Luis Blanc.